

el correspondiente de París

Redacc. y Admón:  
17 y 19 rue Maubeuge  
París.

París 14 Enero de 1889.

## Suplemento.

Sumario: "Los Cometas" por Ignotus. = "Un Drama en tiempo de Catalina II" (continúa?) por el príncipe Lubomirski. = "Madrigal" por Aguilera. = Miscelánea.

### Los Cometas.

±

Generalmente se ocupa poco ó nada de lo que pasa por esos inmensos espacios en que viven y se mueven millones de millones de soles, estrellas, y planetas: solo cuando un acontecimiento extraordinario rompe esa admirable monotonía de los cielos, es cuando dirige la vista á ellos para abismarse en su contemplación y reconocer su ignorancia. Esto ha ocurrido esta vez también con la aparición del cometa Faye, de que han venido ocupándose multitud de revistas científicas desde los primeros días del mes de Diciembre hasta que el ojo escrutador de los astrónomos y aficionados lo ha perdido completamente de vista.

¿Y qué es un cometa? Para los q.<sup>os</sup> están iniciados en las modernas teorías astronómicas, es una masa nebulosa extremadamente tenue, cuyo núcleo puede ser sólido ó formado de aerólitos sólidos, elevados hasta la incandescencia en su perihelio; pero cuya extensión principal está formada de gas. Aisladas en las profundidades del espacio, esas masas toman naturalmente la forma esférica, están desprovistas de cola, de penachos y de cabellera irregular. Cuando llegan á las regiones solares, son más sensibles que los macizos planetas á la acción calórica, luminosa, eléctrica y magnética del sol. El cometa entonces se dilata; sus vapores se desarrollan y se escapan en chorros hacia el astro radiante. Después son rechazados por ambos lados y empiezan su peregrinación caudal.

El análisis espectral ha demostrado que los cometas

están compuestos de vapores de carbon o carbon volatilizado. ¿De donde vienen? Los unos pueden ser pequeñas nebulosas atraídas a su paso por el Sol en su curso interestelar hacia la constelación Hércules; los otros, aglomeraciones cósmicas, viajando a través del espacio y llegando a la esfera de atracción solar; otros, pueden ser resultados de explosiones proyectadas por nuestro mismo foco solar; otros, restos de mundos destruidos, cayendo en la noche eterna, hasta que una nueva atracción los recoja a su paso y los arroje en los crisoles de la vida. — Esto son los cometas según Flammarion, el más ilustre, a la par de Leclé, de los astrónomos modernos.

Para ciertas gentes han sido los cometas un magnífico medio de subancas a los tontos, haciéndoles creer que eran mensajeros siempre de desdichas y catástrofes. El año 146 antes de Jesucristo, según Séneca, apareció uno cuya luz brillante como el sol, hizo creer fuese un aviso del cielo para castigar los desmanes de Nerón.

El nacimiento de Mitridates, 136 años de J. C. fue señalado por la aparición de un cometa que lució durante 70 días en brillante cabellera.

Mientras se celebraban los funerales de César en Roma, apareció un cometa durante siete días, y el pueblo aclamó al César creyendo q.ª su alma había sido recibida en el cielo.

En 1456 y mientras los musulmanes asediaban a Belgrado, apareció otro q.ª sobrecogió de terror a los defensores de la plaza, y fue causa de su derrota. — Este mismo cometa aterrorizó al papa Calisto III, el cual ordenó rogativas, anatematizó al cometa y a los enemigos del cristianismo y estableció el rezo del Angelus de mediodía, cuyo rezo ha sido continuado por la Iglesia.

Hay quien cree que Carlos V abdicó su corona, trocándola por el sayal del monje, inducido por la aparición de uno de estos fenómenos celestes.

En fin, las preocupaciones han sido explotadas, y de los trecientos cometas que la humanidad ha contemplado en el espacio, pocos se han escapado de ser objeto de una preocupación cualquiera, que les ha atribuido guerras, pestes, muertes... y otras frioleras.

El interés que hoy inspiran esos lucipedes es puramente científico, y su estudio ha de revelar nos gran número de misterios sobre el gran problema del origen y fin de las cosas... Para el vulgo, desgraciadamente, los cometas seguirán siendo por muchos años "una estrella con rabo".

Ygnatius.

## Un Drama en tiempo

(29)

De Catalina II.

(Novela, por el príncipe Lubomirski.)

\*

(Continuación)

Ladislao hizo una señal afirmativa con la cabeza. Los dedos de Tavor se aflojaron un tanto. Entonces, el polaco se desprendió bruscamente de las manos de su rival, dió un salto hacia atrás y empezó a gritar:

— ¡Socorro! ¡Socorro! Yo no he jurado nada, miserable. Ella ante todo, porque la amo... bonozco vuestras tenebrosas intrigas. Catalina ha sacrificado a mi país y no quiero que dé muerte a la mujer a quien adoro. Yo la salvaré, y si soy perjuro, Dios me perdonará... ¡Socorro!

Tavor había recobrado toda su sangre fría.

— ¡Grita! ¡grita cuantas quieras! ¡Ya verás lo que te aguarda!

A los gritos de Ladislao, los aduaneros y los empleados de los dos gobiernos, así como los postillones, acudieron en masa. Algunos gendarmes les seguían y detrás de ellos se hallaba Alina.

Tavor se precipitó sobre Ladislao, y cogiéndolo por el cuello, dijo:

— Reclamo de las autoridades del país protección contra ese hombre, que ha querido asesinarme.

Alina acababa de reconocer a Ladislao.

— ¡Vos aquí? - exclamó. - Sembrante persecución...

Los gendarmes habían rodeado al polaco.

— Os engañan, señora, - gritó Domanski. - Ese hombre no es lo que dice... su nombre no es...

Tavor hizo una seña.

Un gendarme puso la mano sobre la boca de Ladislao, y Nicolás preguntó a Alina:

— ¿Conocéis a ese individuo?

— Sí, - contestó la princesa, haciendo un movimiento de disgusto.

— Os engañan, señora, - repitió Ladislao. - Escuchadme!... El conde Orloff está a bordo...

Pero el jefe de los gendarmes hizo una seña, y Ladislao fue retirado de aquel sitio.

Entonces se presentó un hombre montado a caballo, y al verle, Nicolás dijo a su esposa:

— Penora, la escuadra rusa os espera en Liorua.

Alina se apoyó en su brazo, y exclamó mirándole apasionadamente:

— ¡Partamos! Debo hallarme entre vuestros compañeros.

A una señal de favor, los portillones se pusieron a enganchar los caballos.

Al cabo de algunos días celebrábase una gran comida en el hotel del conde general de Yugoslavia, Sir John Dick, situado en uno de los barrios más hermosos de Liorua.

Magníficos trenes circulaban rápidamente por las calles, deteniéndose ante la puerta del Consulado, cuyos capiteles de mármol desaparecían bajo multitud de flores.

Las gentes del pueblo esperaban en los pórticos de las casas para ver bajar a los convidados.

Penetrábase en el interior del hotel por una gran crealeza de mármol blanco orlada de tientos llenos de flores y de criados ricamente vestidos, que se inclinaban al paso de cada recién llegado.

A la entrada de los salones, sir John Dick hacía los honores de la casa. Todas las notabilidades de Liorua almorzaban aquel día en el Consulado. Entre la concurrencia notábase un personaje ruso, lleno de placas, cuyo traje recordaba el que vertía reflejo el día de su matrimonio, y además pululaban por los salones varios oficiales de la escuadra rusa. Estaban allí el almirante, el prefecto de la ciudad y multitud de condes, duques y príncipes. Casi todos los convidados habían llegado, pero no se sentaban a la mesa porque, al parecer, esperaban a alguien.

Sir John Dick condujo al ruso <sup>hacia</sup> una ventana, y le dijo:

— ¿Bien, conde; cuándo llegan vuestros protegidos?

— Diferentes, pues, tienen que prepararse. Les he ido cogido de improviso, pero es indudable que vendrán. Figuráos que una aventurera va a ser recibida aquí, en el Consulado de Yugoslavia, como la verdadera soberana de Rusia, para recibir el homenaje de varios personajes de la aristocracia! ¿Cómo queréis que desperdicie tan brillante ocasión?

— ¿Están seguros de vuestros oficiales y de las autoridades italianas?

— Todo el mundo aprueba mi ardid, porque no hay quien no esté convencido de que es forzoso libertad a los estados de esas regiones que se atreven a apoderarse del nombre augustos para sembrar la discordia y encender la guerra civil en provecho de sus ulaltes pasiones.

(Se continuará)

## Madrigal.

†

La llamo reina nia ;  
y la tendreis por vuestra si algun dia  
por fortuna mirais, cuando se peina,  
su rubia cabellera destrenzada  
caerle hasta los pies como cascada,  
cubrirle como el manto de una reina.

Ventura Ruiz Aguilera.

## Miscelánea.

†

### En policia correccional.

El acusado. - Pido que la audiencia sea secreta.

El Presidente. - ¿Por qué razón? Lois acusado de robo con fractura...

El acusado (interrumpiéndole). - Es que no quisiera que el asunto se divulgase... pues, es más que probable que me haria perder un rico matrimonio en perspectiva....

††

### La enseñanza del catecismo en un villorrio.

El cura. - ¿Cuántos sacramentos hay?

Hipólito (8 años). - Ninguno.

El cura (escandalizado). - ¿Cómo, ninguno?

Hipólito. - No, señor cura, puesto que ayer, si mal no recuerdo, disteis los últimos a mi tía que se está muriendo.

††

Después de un espléndido banquete dado por la marquesa N..., las señoras sostenian una conversacion animada en el salon, en tanto que los invitados del sexo masculino se entretenian en el gabinete de fumar, sin sospechar siquiera como en la habitacion inmediata se les recortaba de lo lindo los faldones.

- No sé explicarme - decia una - como podeis encontrar amable al conde Z... El otro dia, por ejemplo, ni siquiera se dignó dirigirme la palabra.

Y abanicándose muy fuerte y muy acompasadamente, contestole la amiga interpelada:

- Es posible que tuviera en aquel momento, del otro lado, a alguna mujer bonita que le distrajera.

X.

El Corresponsal de París  
Hoja autógrafa diaria

Servicio de la prensa española

Redacc.<sup>n</sup> y Admón:  
17 y 19 rue Mauberge  
Paris.

Año V. - Num.<sup>o</sup> 618.

Paris 14 de Enero de 1889.

## La situación.

Como decíamos en nuestra correspondencia del sábado, es verdaderamente una lucha de menudos papeles la que se ha entablado entre los dos candidatos en oposición, M.<sup>r</sup> Boulanger y M.<sup>r</sup> Jacques, en vísperas casi de la elección del 27.

No hay más que leer los últimos manifiestos publicados por ambos contendientes para hacerse bien cargo del estado de excitación en que se encuentran ya los ánimos, y eso que faltan todavía dos semanas a recorrer hasta llegar al día decisivo de la lucha.

M.<sup>r</sup> Boulanger, por su parte, ha creído esta vez deber ahuecar un poco la voz para ser quizá mejor entendido, y haciéndose el indignado, leí aquí el violento apóstrofe que dirige a su competidor y a cuantos sostienen su candidatura:

"Electores del Sena: Sin comoverme habría dejado volver a la cloaca de donde han salido las inmundas injurias y las calumnias de los parlamentaristas expirados. Pero leí aquí que su impotente furor osa revolverse ahora contra la patria misma. Su candidato, en efecto, se ha atrevido a fijar en el departamento este ultrajante llamamiento a la cobardía: Nada de Sedan!"

"Los Sedan! precisamente los debemos a la incuria gubernamental, a las expediciones lejanas y ruinosas; es que vale, pues, la pena de haber empleado tanto trabajo y tantos millones en la reorganización de este ejército de que forman actualmente parte todos los franceses, para que, en caso de ataque, ese que se titula "candidato de la República" no sepa predecirnos más que la Derrota?"

"Ningun nuevo Sedan tiene que temer hoy día Francia, puesto que al propio tiempo que quiere reueltamente la paz, se siente con suficiente fuerza para defenderse contra las amenazas y para soportar todos los asaltos de que fuere amenazada

"Olvidar la invasion! , es a este grado de rebajamiento al que se han abandonado mis adversarios!"

"Electores del Sena: Nosotros, más que ellos, sabemos lo que cuestan los Sedan. ¿Dónde estaba, pues, durante la guerra, el candidato que dirige a nuestro ejército este supremo ultraje? Nadie le ha visto en Champigny ni entre los combatientes, ni entre los heridos."

"Otro - que no él - hacían entonces su deber, de igual manera que están dispuestos a hacerlo todavía si la protección de la patria lo exigiera. Y es precisamente a fin de evitar un nuevo Sedan que nosotros queremos consagrar a la defensa y a la prosperidad del país los tesoros que se dilapidan en los escándalos del favoritismo y en la creación de injustificables canonjías. - General Boulanger."

Como se ve por el precedente manifiesto, que he- mos querido reproducir íntegro para poner bien al corriente a nuestros lectores del camino que van tomando los preliminares de la lucha electoral o que estamos abocado, el general Boulanger ha querido simplemente hacer un golpe de habilidad tergiversando el sentido de la frase De Sedan que, por lo visto, tanto le escuece. El trabajo, sin embargo, resulta burdo por poco que se examine imparcialmente. Ni su contrincante M<sup>r</sup>. Jacques, ni uno solo de los muchos republicanos y patriotas que le apoyan han pretendido descontar (que esta es la verdadera palabra que emplea M<sup>r</sup>. Boulanger en su último manifiesto) el recuerdo de la terrible invasion de 1870-71 de la cual ta que tiene que liquidar Francia con sus futuros destinos. La idea todo el mundo la comprende: evitar el retorno al imperio para no caer en un nuevo Sedan. ~~Por~~ ~~de~~ M<sup>r</sup>. Boulanger le convenia retorcer el sentido de la frase para que de rechazo recayera a su favor; pero, o muchos nos engañamos, o el brav' general se ha equivocado esta vez de una manera lastimosa.

De todos modos la respuesta de M<sup>r</sup>. Boulanger no podia quedar sin réplica. He aquí en qué términos contri- centes le ha contestado su contrincante M<sup>r</sup>. Jacques:

"Ciudadanos: con un ejército republicano no hay temor de que caigamos en un nuevo Sedan. - En cambio con un ejército cesarista, con un ejército que dejaria de ser exclusivamente francés para convertirse en el de un soldado rebelde, la derrota vendria seguida del deshonor."

"La disciplina es la que hará invencibles a nues- tras tropas. La indisciplina amnistiada es el empujamiento de

ejército, es la patria entregada al enemigo."

"Ciudadanos: No escuchéis a un soldado, que ha perdido el derecho de reclamar el amparo de la bandera. No infligáis a los soldados fieles, a aquellos que en silencio trabajan por el resurgimiento de la patria, la humillación de servir jamás bajo las órdenes de un amo que no ha sabido bien guardar sus funciones de jefe."

"Reclamad con toda vuestra indignación la candidatura que significa indisciplina, ruina nacional.

"¡Viva la República! - Jacques."

Por el tono de uno y otro documento vían nuestros lectores el diapasón a que han llegado las cosas. Es probable que este irá en aumento todavía, de modo que cuando llegáremos al día 27, toda la nomenclatura de frases gorras se habrá agotado por ambas partes, y ya no restarán más que los votos... o los puños, como ultima ratio, para convencer a los electores reacios y decidir la victoria.

El meeting de la paz en Milan. - Los periódicos radicales y socialistas de Paris vienen muy llenos de telegramas entusiastas relatando con todos sus promeriores el importante acto celebrado ayer en la capital de la Lombardia para protestar contra toda tendencia belicosa encaminada a hacer estallar una guerra entre Francia e Italia.

La jornada de ayer, en tal concepto, debe ser tanto para los franceses como para los italianos, verdaderamente inolvidable! Vamos a reproducir a continuación un resumen de los telegramas que tenemos a la vista.

La comitiva (de los iniciadores) del meeting puso en marcha a mediodía en punto para ir a buscar a los delegados franceses, en medio de las aclamaciones frenéticas de más de quinientos mil personas. Cinco mil únicamente pudieron penetrar en el salón del teatro donde debía tener lugar el Congreso. Fue aclamado presidente de honor del mismo Aurelio Soffi, diputado de la Forge (francés) y Aureliano Cipriani. Bastano quedó proclamado presidente efectivo.

Abrióse la sesión ejecutándose la Marsellesa y el Himno de Garibaldi en medio de prolongadas y entusiastas aclamaciones. Todos los circunstantes pusieron de pie no oyéndose más que un solo grito formidable, el de "viva Francia!"

Habló primero Aureliano Cipriani, pronunciando un discurso en el cual dijo: "Nosotros no queremos la triple alianza. Si alguna guerra nos decidiésemos a hacer, sería aquí mismo, sin necesidad de pasar la frontera" Revolucionario recalcitrante, con-



prenderse desde luego a que se refiere Cipriani con su transparente alusion.

El clero leyó las adhesiones de los consejos municipales de Lyon, Marsella, Paris y de más de 600 Sociedades.

M. Bluseret (el general de la Commune recién electo diputado) dijo que la monarquía produce los Baraine mientras que la República hace los Hoché y los Garibaldi.

Los Delegados de Roma pronunciaron violentísimos discursos tratando a Bismarck de salvaje y diciendo que los lobos republicanos sabrán contestar cumplidamente a los lobos monárquicos.

M. Gaillard (de Vaucluse) dijo: "Substituyamos a la piedad religiosa y a la piedad militar, la piedad social."

Vendemiini (diputado italiano) pronunció un elocuente discurso, y terminó diciendo: "Sus a todos los gobiernos q<sup>ue</sup> quieren una paz bastarda."

Varios otros patriotas italianos y franceses ~~sustituyeron~~ tomaron sucesivamente la palabra, terminando la serie M. Gus-tavo Rivet, quien hizo un caluroso llamamiento a la fraternidad de los pueblos, oponiéndola a las coaliciones y alianzas de los reyes.

Los aplausos más ruidosos y entusiastas acogieron estas últimas palabras, y se votó enseguida por aclamación una orden del día encaminada a organizar un Comité permanente encargado de oponerse por todos los medios a la guerra.

La sesión fue levantada inmediatamente después en medio de aclamaciones interminables en favor de Francia.

A la salida del Congreso prodijose un pequeño tumulto entre la multitud y la tropa que rodeaba el teatro, resultando varios heridos.

Por la noche los delegados italianos y franceses <sup>en un número de cien</sup> reunieron en fraternal banquete, en el que reinó la mayor efusión y cordialidad. M. Nichelin pronunció un elocuente y entusiasta brindis en pro de la República universal, que fue muy aplaudido.

Situación en Holanda. - Los últimos telegramas llegados de La Haya nos comunican como desesperada la situación del rey de Holanda. Después de su reciente ataque, el enfermo va debilitándose progresivamente a cada instante y todo indica que no ha de hacerse esperar mucho un fatal desenlace. - Por la primera vez en los anales de la historia de los Países Bajos, el pueblo holandés va a encontrarse bajo la dominación de una mujer, pues sabido es que el heredero directo del trono es la princesa Guillermina, una niña de 8 años hija del monarca moribundo.

Ultima hora: A consecuencia de un ataque publicado en un periódico contra M. Rocheport, director de L'Internationale, este tarde ha tenido lugar un duelo en el que el adversario del célebre periodista ha recibido una herida bastante grave.

(Bolsa: 399 52.70 = fuer: 2220 = Comuna: 120 = N. España: 327.50 = Zaragoza: 278.75)